

# СМЕНА МИКРОБНЫХ ФОРМАЦИЙ В МАТЕРИАЛАХ ОРГАНИЧЕСКИХ ОТХОДОВ ПТИЦЕВОДСТВА В ПРОЦЕССАХ ЕСТЕСТВЕННОЙ ДЕСТРУКЦИИ

Г. В. Ильина<sup>1</sup>, Д. Ю. Ильин<sup>2</sup>

<sup>1,2</sup> Пензенский государственный аграрный университет, Пенза, Россия

<sup>1</sup>ilyina.g.v@pgau.ru, <sup>2</sup>ilyin.d.u@pgau.ru

**Аннотация.** Неотъемлемым атрибутом современной цивилизации является интенсивное производство полноценного пищевого белка. Наиболее динамично во всем мире и в России в частности развивается производство мяса птицы, поскольку эта отрасль отличается коротким циклом воспроизводства и быстрой окупаемостью вложенных средств. Однако растущие темпы и объемы производства влекут за собой и прогрессирующее наращивание масс отходов. Пометные массы и птичья подстилка вывозятся на полигоны хранения или непосредственно на поля, где с течением времени подвергаются естественной деструкции, сопровождаемой эмиссией газов в атмосферу и миграцией биогенов в почву и грунтовые воды. Попадание биогенов и аборигенной микрофлоры помета в почву ведет к изменению состава компонентов биоценозов и характеристик их биотопов. Темпы и эффективность деструкции зависят от ферментативного потенциала присутствующей микрофлоры и интегрального воздействия эндогенных и экзогенных факторов. Цель исследований: изучение динамики видового состава и средообразующей роли микрофлоры органических отходов птицеводства в процессах их естественной деструкции и рассмотрение факторов, определяющих смену формаций. В процессе работы решались следующие задачи: изучение аборигенной микрофлоры помета птиц, исследование состава автохтонной, аллохтонной и зимогенной микрофлоры, исследование роли микрофлоры в формировании вектора трансформации субстрата (реакции и температуры среды), оценка закономерностей смены микробных формаций. Установлена роль аборигенной микрофлоры помета в процессах аммонификации как стартового этапа деструкции азотсодержащей массы отходов. С процесса аммонификации запускается ступенчатая деградация пометно-подстилочной смеси. Смещение диапазона pH в щелочную область, вызванное деятельностью аммонификаторов, является фактором, препятствующим распространению грибной микрофлоры и деструкции труднорастворимых полимеров. Воздействие высоких температур на термальной фазе компостирования субстрата является фактором отбора, резко модифицирующим видовой состав и определяющим его глубокую перестройку. Установлена определяющая роль автохтонной микрофлоры почвы на финальных стадиях деструкции органических отходов. Видовое разнообразие микроорганизмов в массах органических отходов закономерно изменяется на разных этапах деструкции. Темпы смены микробных формаций снижаются по мере разложения материала, а динамическое равновесие состава микрофлоры сопряжено с достижением стабильного баланса биогенных элементов, главным образом, азота и углерода.

**Ключевые слова:** органические отходы, деструкция органического вещества, микрофлора компостов, микрофлора почвы, микробные сукцессии

**Для цитирования:** Ильина Г. В., Ильин Д. Ю. Смена микробных формаций в материалах органических отходов птицеводства в процессах естественной деструкции // Russian Journal of Ecosystem Ecology. 2025. Vol. 10 (1). <https://doi.org/10.21685/2500-0578-2025-1-3>

## CHANGE OF MICROBIAL FORMATIONS IN ORGANIC POULTRY WASTE MATERIALS DURING NATURAL DEGRADATION PROCESSES

G.V. Ilyina<sup>1</sup>, D.Yu. Ilyin<sup>2</sup>

<sup>1,2</sup> Penza State Agrarian University, Penza, Russia

<sup>1</sup>ilyina.g.v@pgau.ru, <sup>2</sup>ilyin.d.u@pgau.ru

**Abstract.** The intensive production of food protein is an integral attribute of modern civilization. Poultry meat production is developing most dynamically all over the world and in Russia, in particular, because this industry is characterized by a short reproduction cycle and quick payback of invested funds. However, the growing rates and volumes of production also entail a progressive increase in waste masses. Litter and poultry litter are transported to landfills or directly to the fields, where over time they undergo natural degradation, accompanied by the emission of gases into the atmosphere and biogens into the soil and groundwater. The ingress of biogens and indigenous microflora of manure into the soil leads to changes in the composition of biocenosis components and the characteristics of their biotopes. The rate and efficiency of degradation depend on the enzymatic potential of the

microflora present and the integral effect of endogenous and exogenous factors. Purpose of research: study of dynamics of species composition and environment-forming role of microflora of organic wastes of poultry farming in the processes of their natural destruction and consideration of factors determining the change of formations. In the process of work the following tasks were solved: study of indigenous microflora of poultry litter, study of composition of autochthonous, allochthonous and zymogenic microflora, study of microflora role in formation of substrate transformation vector (reaction and medium temperature), evaluation of microbial formation change regularities. The role of indigenous microflora of manure in the processes of ammonification as a starting stage of degradation of nitrogen-containing waste mass was established. From the process of ammonification starts the step-by-step degradation of manure-litter mixture. The shift of the pH range to the alkaline region caused by the activity of ammonifiers is a factor preventing the proliferation of fungal microflora and degradation of hard-to-degrade polymers. Exposure to high temperatures in the thermal phase of substrate composting is a selection factor sharply modifying the species composition and determining its deep reorganization. The determining role of autochthonous soil microflora at the final stages of organic waste degradation has been established. Species diversity of microorganisms in the masses of organic wastes naturally changes at different stages of degradation. The rates of microbial formations change decrease as the material decomposes, and the dynamic equilibrium of microflora composition is associated with the achievement of a stable balance of biogenic elements, mainly nitrogen and carbon.

**Keywords:** organic waste, organic matter destruction, compost microflora, soil microflora, microbial succession

**For citation:** Ilyina G.V., Ilyin D.Yu. Change of microbial formations in organic poultry waste materials during natural degradation processes. *Russian Journal of Ecosystem Ecology*. 2025;10(1). (In Russ.). Available from: <https://doi.org/10.21685/2500-0578-2025-1-3>